

**Candidatos a alcalde por Nueva Toltén:**

# Alcalde gremialista va por su tercer periodo y compite contra cartas que buscan recambio

**ELECCIONES.** Fuerzas progresistas con candidato mapuche y un emprendedor turístico fuera de lista critican gestión de la UDI tras 24 años.

Andrea Arias Vega  
 andrea.arias@australtemuco.cl

El jefe comunal de Toltén, el trabajador social Guillermo Martínez Soto (UDI), se presenta a su tercer periodo consecutivo defendiendo una gestión gremialista que cumple 24 años en la comuna, la cual comenzó el 2000 con el exalcalde de la UDI, Rafael García. En esta oportunidad la continuidad de su gestión es desafiada por dos candidatos que no poseen candidaturas anteriores debutando en las urnas. Ambos plantean "la necesidad de un cambio de timón político", argumentando que después de más de dos décadas la comuna no ha logrado salir de su condición de rezago.

**REPUESTA**

El alcalde Martínez califica los resultados de su última gestión como "óptimos", teniendo presente que aún quedan muchas cosas por hacer. Al respecto plantea que su administración estuvo cruzada por una serie de circunstancias coyunturales, refiriéndose a los efectos de la pandemia, la suspensión de los servicios turísticos e incidencias climáticas que consumen tiempo y recursos. Aún así, recalca que tuvo la solvencia económica para enfrentar las vicisitudes, además de apalan-

car alrededor de 20 mil millones de inversión pública que se están ejecutando, citando a modo de ejemplo la costanera de Caleta La Barra, la carretera de Pocolán a Toltén y una serie de conjuntos habitacionales.

Respecto de la crítica que plantean sus contendores, Martínez argumenta que "gracias a la instalación del rezago es que cambia la rentabilidad económica y por lo mismo se ha logrado avanzar. Toltén no es la misma al evaluar los indicadores y, de hecho, con los alcaldes de Costa Araucanía estamos pidiendo su extensión", recalca, junto con acotar que lo que se viene es consolidar infraestructura habilitante y actualizar la estructura del municipio.

**EL PROGRESISMO**

Las fuerzas progresistas del Pacto Contigo Chile Mejor llevan un candidato mapuche y militante de la falange que llegó en 2008 a la comuna costera desde Santiago con el afán de contribuir al desarrollo de su pueblo.

Su nombre es Julio Huenul López, vive en comunidad, es ingeniero agrónomo de profesión y funcionario público de Indap. También posee experiencia en el ámbito privado, ya que con anterioridad se desempeñó como consultor en riego.

Esta es su primera candidatura, la que aceptó por obediencia,

compromiso y lealtad a la DC, el partido de toda su vida. Sin embargo, subraya que "yo no soy el candidato del partido, tampoco oficialista: soy el candidato de todas las fuerzas progresistas".

Huenul criticó la larga gestión del gremialismo, planteando en jerga deportiva que "la concepción política que ha imperado hasta ahora son ideas futbolísticas que deben ser cambiadas porque llevamos más de 20 años, toda una generación, en donde somos los últimos en ingresos medios, en educación, salud, es decir, todos los parámetros psicosociales nos tienen en el último lugar de la tabla. Por eso decimos que nosotros somos el cambio para Toltén".

De llegar al municipio, el candidato indica que "mis prioridades están en relación con lo que piden mis vecinos. Se necesita mejorar la atención de salud y la oferta de empleo. Lo que haremos es crear plazas laborales invernales, reemplazando las máquinas, por mano de obra local. Esto es un clamor porque aquí la gente es temporera y por la misma razón buscaremos tener plantaciones de berries en la comuna".

**CARTA INDEPENDIENTE**

La tercera candidatura es independiente fuera de lista, sin militancia anterior. Su nombre es



**Julio Lautaro Huenul López**  
 Pacto Contigo Chile Mejor (DC)  
 N° H-50



**Guillermo Martínez Soto**  
 Pacto Chile Vamos (UDI)  
 N° Z-51



**Cristian Ismael Sandoval Ortiz**  
 Candidatura Independiente  
 N°52

Cristian Sandoval Ortiz, técnico mecánico de profesión, y emprendedor del área de la construcción y del rubro turístico, en donde destaca como guía de pesca y un activo dirigente del comercio local. También es cristiano, buzo experto y rescatista vehicular, en su condición de bombero.

Plantea que su candidatura nace a petición de las fuerzas sociales y emprendedoras de la comuna, pues califica como una persona "íntegra y capaz", siendo su visión y compromiso "transformar el municipio en una empresa eficiente que entregue un real bienestar social a la comuna".

Cuenta que "todas las instituciones que yo represento no vemos los resultados que esperábamos en la comuna, más cuando nos damos cuenta que otras comunas vecinas en rezago nos triplican en proyectos, por eso se propuso mi nombre. Estoy dispuesto a colgar mi colete (portaherramientas) por cuatro años y luchar por Toltén. Queremos terminar con el estancamiento y que nuestros emprendedores sean reconocidos entregándoles dignidad y un trato diferente".



**Datos de la comuna**  
 Cantidad de electores **10.426**

**Candidaturas al Concejo Municipal de Toltén:**

E-250 Diego del Río Himiguala (Ind-UDI)	(Ind-UDI)	I-259 Camila Alejandra Sánchez Arana (Ind-RN)	(PR)	U-268 Verónica Calfin Calfin (DC)	Y-273 Daniela Belén Sáez Valenda (PRCH)
E-251 Jeremías Rivera Carrasco (Ind-UDI)	I-255 Rory Esteban Arellano Navarrete (RN)	I-260 Danilo Martín Vásquez Espinoza (Ind-RN)	T-264 Elizabeth Alejandra Lizama Godoy (Ind-PR)	U-269 José Manuel Manquillaf Treullán (Ind-DC)	Y-274 Eva Ismenia Beltrán Zapata (PRCH)
E-252 Sergio Arellano Pacheco (Ind-UDI)	I-256 Juan Carlos Ramón Huerta (RN)	T-261 Nelson Sebastián Castro Trecanao (PR)	T-265 Marcela Cristina Gimén Quemel (Ind-PR)	U-270 Camilo Nesbet Reus (Ind-PS)	Y-275 Ingrid Elvira Repol González (PRCH)
E-253 María José Moreno Severino (Ind-UDI)	I-257 Heidi Vanesa Huenchul Quemel (Ind-RN)	T-262 Orlando José Aceituno Quilodrán (PR)	T-266 José Daniel Ormerío Troncoso (Ind-PR)	U-271 Cecilia Machuca Vallejos (Ind-PS)	Y-276 Reinaldo Cristian Gimén Quemel (PRCH)
E-254 Carla Cienfuegos Bustos	I-258 Ximena Ivonne Maldonado Silva (Ind-RN)	T-263 Braulio Esteban Silva Lilloa	U-267 Julio Eugenio Pinchumilla Silva (DC)	U-272 María Huechán Arias (Ind-PS)	Y-277 Mauricio Alejandro Lefimilla Lilloa (PRCH)



**Estrella Meza Lavandero**  
 Partido Social Cristiano

F-103

**E**strella Meza Lavandero (31) es temuquense y fonaudióloga de profesión, casada, dueña de casa y cristiana. Se ha desempeñado de manera independiente como fonaudióloga, realizando además operativos de salud en sectores rurales de la Región donde hay menos acceso a la

atención en salud.

A comienzos de la pandemia, junto a su esposo realizó la campaña "Por amor a Temuco", donde entregaban bolsas de alimentos e implementos de higiene, como mascarillas y alcohol gel en los alrededores de Temuco. También ha recorrido La Araucanía entregando literatura a las iglesias para la evangelización.

**CANDIDATURA**

Fue candidata a constituyente y luego a diputada por el distrito 22 por el ex-Partido Conservador Cristiano (PCC). Ahora se presenta al cargo de core por Cautín I porque "quiero ser un aporte desde el Consejo para la Región, tengo vocación de servicio y deseo un cambio en política, como muchos trabajando en conjunto con la comunidad. Por mis creencias cristianas creo poder representar a muchos vecinos de Temuco y Padre Las Casas".



**Carlos Carrera Valenzuela**

Partido Social Cristiano  
 F-104

**C**arlos Carrera Valenzuela es un joven cristiano temuquense (27), titulado de la carrera de Técnico en Sonido. Para completar su formación académica estudia Ingeniería en Informática en la Universidad Santo Tomás, debiendo trabajar de guardia de seguridad para costear sus estudios.

Se presenta a su primera candidatura electoral porque como cristiano y militante del PSC lo moviliza el área social. De hecho ayuda en Amanecer, que es su población y en donde pueda ser útil en realidad, ya sean juntas de vecinos o en diversas actividades para la familia.

Desde hace unos años que lidera una agrupación de jóvenes en la universidad, cuyo propósito es ayudar en la vida universitaria y personal, intentando siempre ser una guía con una visión cristiana.

**CANDIDATURA**

Dado que ha apoyado otras candidaturas desde hace varios años, en esta oportunidad celebra la posibilidad de ser protagonista como candidato a core por Cautín I para aportar con su mirada joven y nueva de la política, manifestando que conoce de primera fuente de qué manera la gente percibe la política actual.



**Rodrigo Álvarez Otero**

Partido Social Cristiano  
 F-105

**R**odrigo Álvarez Otero es técnico en administrador de empresas, promotor de fútbol infantil y durante varios años trabajó en Lautaro. Desde muy joven fue dirigente estudiantil y participó activamente en las congregaciones cristianas.

Desde hace cinco años que vi-

ve en Padre Las Casas, pero desde hace seis que trabaja en el Hospital Regional de Temuco como guardia de seguridad.

**CANDIDATURA**

Fue candidato a concejal por Lautaro en 2021. En ese entonces era parte del ex-Partido Conservador Cristiano. Dado que el partido ha crecido a nivel nacional y regional, es que el candidato tomó la decisión de postular al cargo de core por Cautín I, siendo su deseo representar a todas las personas cristianas que como él se desarrollan personal y laboralmente en ambas comunas.

"Soy candidato por mi fe. Deseo ser la voz de la comunidad cristiana que habita en ambas comunas, ya que siempre se nos pide que marquemos la diferencia en favor de la comunidad, sobre todo en este tiempo con tantos problemas de transparencia, corrupción y falta de confianza en la política".

**L**orena Arias Ríos (49) nació en Talcahuano, es pasadora y técnico de enfermería. Trabajó por más de 16 años en el sector público en establecimientos de salud de Quilicura y Conchalí, en Santiago.

Hace diez años que llegó a la Región, en el marco de una misión de su Iglesia Comunidad Emanuel, años que ella misma

califica "de maravillosos, milagros e intenso trabajo social llevando la palabra del Señor Jesucristo, escuchando y viendo las necesidades de los hogares de la localidad de San Ramón, que es donde vivo".

**CANDIDATURA**

Como una servidora dispuesta a trabajar por su ciudad y el

prójimo, la candidata asevera que conoce de cerca las necesidades a su alrededor. Cuenta que ha trabajado por ocho años en silencio y que tomó este desafío político con responsabilidad.

"Como sé de primera fuente lo que está sucediendo, mi anhelo es cambiar el rumbo del Consejo Regional trabajando en

equipo y realizando una gestión que impulse el crecimiento de nuestras agrupaciones y asociaciones, de modo que todos postulen a fondos entregados por la Gobernación y así fomentar el desarrollo de nuestras comunas, sin dejar de fiscalizar los resultados. Se puede trabajar con honradez, transparencia, esfuerzo y dedicación".



**Lorena Andrea Arias Ríos**

Partido Social Cristiano  
 F-106



**Juan Eduardo Vergara Tapia**

Partido Social Cristiano  
 F-107

**J**uan Eduardo Vergara Tapia (50) es temuquense y padre de familia. Fue funcionario de Frontel por más de 23 años y en la actualidad trabaja como supervisor con un contratista de la misma empresa en toda la provincia de Cautín en el área de lectura y reparación de boletas.

En su vida personal es deportista aficionado a las carreras y futbolista de un equipo de Nueva Imperial. En lo social desde hace 15 años que trabaja en el Ministerio Misericordia realizando visitas a recintos de salud, gente en condición de calle y en las cárceles, logrando testimonios concretos de rehabilitación. Esta misma obra social y de fe ayudando a quienes sufren también la realiza en otras comunas.

**CANDIDATURA**

Antes militó en la DC, partido del que se retiró porque "nunca fui tomado en cuenta". Esta es su primera candidatura y lo hace inspirado en el contexto de probidad por el que atraviesan las gobernaciones. "Es necesario fiscalizar para que los recursos lleguen efectivamente donde existe la necesidad y que no queden entrapados, como hemos visto en el Caso Fundaciones".



**Cecilia Carrasco Rivera**

Ind-PSC  
 F-108

**C**ecilia Carrasco Rivera (53) es temuquense y profesora con postgrados en el área. Posee publicaciones científicas y una trayectoria de 25 años en docencia y gestión directiva en establecimientos de la Región, que es en el área en donde se desempeña en la actualidad. Es cristiana vinculada a la Iglesia del

Señor Las Quilas.

**CANDIDATURA**

Esta es su primera candidatura y en cuanto al desafío, la docente cuenta que decidió ser candidata a core por Cautín I porque "a lo largo mi trayectoria en Educación he visto una constante fuga de recursos que no llegan donde deben llegar, siendo siempre los más desposeídos los mayores afectados. Y esto ocurre porque los roles de fiscalización y constatación con evidencias no se realizan de forma profesional y en función de lo que la norma indica".

Es en este tenor que indica que su compromiso "es realizar el trabajo encomendado por la ciudadanía, con el valor de la integridad, la capacidad técnica de altos niveles de exigencia laboral y el compromiso social que me lleva a propender la mejora continua en el devenir social y productivo de nuestra Región".



**Silvana Pichunmán González**

Ind-PSC  
 F-109

**S**ilvana Valeria Pichunmán González es ingeniero comercial y técnico universitario en Producción Agropecuaria con un diplomado en Administración y Economía.

Su trayectoria laboral parte en la banca, pero luego se dedicó al servicio público conformando organizaciones de mujeres y ar-

tesanas emprendedoras, además de impulsar la conformación de la Confederación Económica Mapuche.

Fue una de las 100 Mujeres Líderes de La Araucanía en 2021 y en 2022 elegida "Mujer Creadora de Paz por Naciones Unidas" en Colombia.

Desde hace 12 años trabaja en la Municipalidad de Padre Las Casas coordinando el proyecto piloto de Naciones Unidas con la municipalidad para la reinserción económica de las mujeres postpandemia, además de coordinar un proyecto de cuidados.

**CANDIDATURA**

Va como candidata independiente a core por Cautín I patrocinada por el PSC. Es su primera postulación y se presenta para "poner a disposición mis competencias en administración y planificación con conocimiento territorial extenso y ser la voz de las familias de las comunas que represento".